



## CIEP ejecuta proyecto sobre distribución y abundancia de erizo y loco en litoral de Aysén

Coyhaique-. La Línea de Pesca Artesanal del Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP) ha finalizado la etapa de levantamiento de información junto a las comunidades de las localidades de Puerto Raúl Marín Balmaceda, Islas Huichas y Melinka en el marco del estudio "Investigación, distribución y abundancia de erizo y loco en el litoral de Aysén" que cuenta con el financiamiento del Gobierno Regional de Aysén y su Consejo.

Este estudio se ha caracterizado por su enfoque participativo, involucrando a los pescadores y pescadoras artesanales en la identificación de las áreas de libre acceso de pesca de los recursos loco y erizo que en una segunda etapa del estudio fueron seleccionadas y están siendo monitoreadas por el equipo de investigadoras e investigadoras del centro.

Una de las metodologías de intervención comunitaria implementada ha sido el Mapeo Participativo, la cual ha permitido identificar y precisar el estado, la demanda y uso de los recursos pesqueros en estudio. Esta metodología no sólo amplía el levantamiento de información biológica, económica, cultural y social, sino que también permite el diálogo multidisciplinario, promoviendo la incorporación de recursos creativos, cartográficos y visuales. De esta manera, se fomenta una comprensión de las particularidades y dinámicas sociales de cada territorio, permitiendo abordar y problematizar las amenazas y desafíos existentes.

Este enfoque y el constante despliegue a los territorios no solo enriquece la investigación científica, sino que también posibilita la incorporación de las percepciones que los habitantes de las localidades del Litoral tienen de las pesquerías bentónicas que se desarrollan. Durante la ejecución del estudio se han desarrollado



talleres y entrevistas, englobando la participación de 100 personas aproximadamente.

En ese sentido la Investigadora residente a cargo del estudio, Paula Ortiz Saini, indicó "es muy importante comprender los procesos de las pesquerías bentónicas no solo desde una mirada biológica-pesquera si no también desde la particularidad de cada territorio y poniendo en valor el conocimiento, necesidades y desafíos de los pescadores y pescadoras del litoral de Aysén. Gracias a este estudio hemos podido incorporar esta línea de investigación aplicada que nos ha permitido un amplio despliegue territorial y la identificación de importantes desafíos en el trabajo conjunto con la pesca artesanal de la región. Las estrategias de gobernanza aplicadas en este estudio serán pilares fundamentales para nuestra línea de trabajo en CIEP, así como el trabajo colaborativo con las comunidades litorales y la conservación de los recursos".

En relación a las estrategias de gobernanza, destaca la formación de un Comité Asesor integrado por representantes de instituciones públicas, instancia que tiene por objetivo orientar acciones en base a intereses comunes de colaboración. En particular, el trabajo con instituciones como Subpesca y Sernapesca ha sido fundamental para la retroalimentación técnica del estudio.